

# COOPERACION AGRARIA DE ESPAÑA CON AMERICA LATINA

Por  
JOSE ALVAREZ RAMOS (\*)

## I. MARCO GENERAL DE LA COOPERACION

La cooperación española con América Latina, que ha pasado de ser testimonial hace sólo dos décadas a significativa en los últimos años, recibió un gran impulso el pasado año, cuando el Alto Patronato para la Conmemoración del Quinto Centenario del Descubrimiento de América aprobó el Plan Quinto Centenario.

Este plan supone un cambio radical en la concepción tradicional de nuestras relaciones con América Latina, basadas en el pasado en una retórica muy denostada en ambos lados del Atlántico, por una cooperación más realista que afronte el estado actual de la región.

La situación en América Latina ha cambiado totalmente en los últimos años. De ser una región próspera en los cincuenta y sesenta en que recibía a miles de inmigrantes europeos ha pasado a ser una región fuertemente endeudada, donde el flujo migratorio ha cambiado de sentido y actualmente miles de latinoamericanos emigran hacia Norteamérica, principalmente, y Europa. La década de los ochenta se conoce en la región como «la década pérdida», ya que América Latina en su conjunto ha sufrido una disminución en la renta per cápita en este período.

Con este plan, nuestro país pondrá a disposición de América Latina importantes recursos destinados principalmente a:

---

(\*) Consejero de Agricultura, Pesca y Alimentación.  
– Revista de Estudios Agro-Sociales. Núm. 159 (enero-marzo 1992).

---

- Presupuestos del Instituto de Cooperación Iberoamericana (ICI).
- Tratados de Amistad y Cooperación y programas plurianuales.
- Fondo BID V Centenario.

La mayor parte de los recursos del plan va destinada a los Tratados de Amistad y Cooperación de los que se han firmado cinco, con Argentina, Brasil, Chile, Méjico y Venezuela. Estos acuerdos tratan de incrementar las inversiones e intercambios comerciales entre España y estos países. Los recursos asignados para el período de duración de los tratados superan los 15.000 millones de dólares, así como otros 500 millones de dólares puestos a disposición del Banco Interamericano de desarrollo para el Fondo BID V Centenario, destinado a proyectos de inversión en la región.

Los sectores agroalimentario y pesquero destacan entre las prioridades de inversión, como lo prueba que un 25 por ciento de las inversiones españolas en la región durante 1989 tuvieron como destino estos sectores, según datos de la Secretaría de Estado de Comercio, por lo que se espera que en el marco de estos tratados se incrementen las inversiones en las citadas áreas.

## II. COOPERACION AGRARIA

La cooperación agraria con América Latina ha evolucionado en el mismo sentido que la cooperación general española. Se ha pasado de proyectos aislados de cooperación en los que participaban funcionarios del Ministerio de Agricultura comisionados por el Instituto de Cooperación Iberoamericana o la antigua Dirección General de Cooperación Técnica Internacional que se llevaban a cabo con algunos países en áreas tales como riego y construcción rural, a una concepción más global de la cooperación para toda la región como consecuencia del incremento de recursos. Así, la cooperación agraria se ha concentrado en el área de Formación de Recursos Humanos, desarrollada principalmente en España y en los Proyectos de Cooperación que se llevan a cabo en América Latina.

---

### II.1. Programa de Formación de Recursos Humanos

Este programa se desarrolla fundamentalmente a través de los cursos Internacionales de Especialización de Investigadores y Técnicos que tienen lugar principalmente en España y también de los intercambios y estancias de formación en centros e instituciones agrarias.

Los cursos Internacionales de Especialización del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación se realizan en colaboración con el Instituto de Cooperación Iberoamericana. Están destinados a técnicos latinoamericanos y permiten un flujo importante de profesionales de la región hacia España (200-300 anualmente). El objetivo de los citados cursos es que los participantes conozcan la tecnología española en las diferentes materias, conecten con la realidad española y transfieran los conocimientos adquiridos a sus países de origen.

Además de los cursos que organiza directamente el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, se llevan a cabo otros en colaboración con las Comunidades Autónomas, Universidades, Instituto Agronómico Mediterráneo de Zaragoza (IAMZ), etc.

En el presente año se han programado los siguientes cursos:

- Protección contra incendios forestales
- Calidad de la leche
- Riego localizado
- Reproducción animal
- Economía agroalimentaria
- Inmunología vírica porcina
- Pastos, forrajes y producción animal en zonas semiáridas
- Tecnología de semillas
- Extensión agraria
- Técnicas de riego y gestión del regadío
- Estrategia y planificación alimentaria

En colaboración con el IAMZ:

- Protección contra incendios forestales
  - Planificación, economía y gestión de la actividad pesquera
  - Evaluación del impacto ambiental de actividades agrícolas y forestales
-

Asimismo a los centros de formación profesional náutico-pesquera de nuestro país asisten regularmente alumnos procedentes de América Latina que se especializan en diferentes categorías profesionales.

## II.2. *Proyectos de cooperación*

El Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación colabora estrechamente con el Instituto de Cooperación Iberoamericana en la identificación y ejecución de proyectos de cooperación en el sector agrario. Esta colaboración se lleva a cabo a nivel central a través de la Comisión Interministerial de Cooperación Internacional y de las comisiones mixtas bilaterales que tienen lugar con los países.

Para la ejecución de los proyectos de cooperación se identifican instituciones contrapartes de reconocido prestigio, que sean capaces de incorporar la transferencia de tecnología y hacer que el proyecto continúe cuando finalice el aporte de recursos y de técnicos españoles.

Como regla general cuando se trata de proyectos de ámbito regional o hemisférico se busca una institución contraparte multilateral, que disponga de medios técnicos y financieros en los diferentes países a los que se quiere hacer extensivo el proyecto de cooperación. Las subregiones en América Latina tienen una delimitación geográfica clara y existen organismos de integración subregionales así como órganos consultivos por sectores. Estas regiones son Centroamérica, Pacto Andino y Cono Sur, destacando las notables diferencias entre países dentro de una misma región y algunos casos particulares de naciones que por su importancia requieren un trato diferenciado, como pueden ser México y Brasil.

Cuando se trata de proyectos concretos para un determinado país la institución contraparte suele ser el Ministerio de Agricultura o algún organismo especializado dependiente de él. Estos proyectos son analizados en la correspondiente Comisión mixta bilateral que se reúne normalmente cada dos años.

### II.2.1. Cooperación con organismos multilaterales

Las dos principales instituciones de cooperación agraria que actúan en América Latina y el Caribe son la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA).

España, como miembro de la FAO, contribuye a la labor que este organismo realiza en América Latina. El pasado año se firmó la financiación de varios proyectos en la región sobre utilización de germoplasma de material autóctono, protección fitosanitaria y madereros rurales. Por otra parte el MAPA asiste regularmente a reuniones que dicha institución convoca en la región sobre el Plan de Acción Forestal para Trópicos, Comisiones de Pesca y Conferencias Regionales, entre otras.

La cooperación con el IICA se formalizó a través de un Acuerdo Marco de Cooperación firmado en 1977. España es observadora ante dicho organismo y hay que destacar que en los últimos años se han intensificado los proyectos de cooperación. Así se han llevado a cabo varios seminarios sobre «La Política Agrícola Común y la Cooperación al Desarrollo», «Incorporación de Jóvenes a la empresa agraria» e «Información y Documentación Agrarias en los países Hispanófonos», este último en colaboración también con el Centro Técnico Agrícola (CTA) organismo de documentación agraria de la CEE radicado en Holanda.

Se ha iniciado un proyecto conjunto en el que participan el IICA, el ICI y el MAPA sobre información y análisis de Políticas Agropecuarias. Se ha colaborado asimismo en la elaboración del PLANALC (Plan Especial para la Reactivación Agrícola de América Latina y el Caribe) participando en diversas reuniones y aportando documentos de trabajo. Sin embargo, la acción más importante que se ha llevado a cabo con este organismo ha sido la organización conjunta de la X Conferencia Interamericana de Ministros de Agricultura que tuvo lugar en Madrid del 23 al 27 de septiembre y de la que se hablará más adelante en el capítulo de Relaciones Agrarias Internacionales.

España, como miembro del Grupo Consultivo para la Investigación Agraria Internacional (GCIA) aporta recursos para el financia-

---

miento de los 13 Centros Internacionales que hay en el mundo de los que tres están radicados en América Latina. Estos son el CIMMYT (México), CIP (Perú) y CIAT (Colombia). También se han llevado a cabo seminarios e intercambio con el Centro Agronómico Tropical de Investigación y Enseñanza (CATIE) radicado en Turrialba (Costa Rica).

## II.2.2. Cooperación bilateral con los países

La cooperación de España con cada uno de los países se canaliza a través de las Comisiones Mixtas que se celebran bianualmente, y a las que asisten por parte española representantes de los distintos departamentos interesados en la cooperación. El MAPA participa en todas las reuniones, pues en todos los países los proyectos agrarios y de desarrollo rural son prioritarios.

Hay que destacar la cooperación con Brasil en el área de suelos y regadíos y Costa Rica, Nicaragua y Ecuador en capacitación y extensión agrarias. También se ha colaborado en la realización de mercados centrales de abastecimiento en Venezuela y Argentina.

El programa de ayuda alimentaria es prioritario para algunos países de Centroamérica y el Pacto Andino que todavía tienen dificultades estructurales para conseguir su seguridad alimentaria. El pasado año España aportó 24.500 toneladas de alimentos a varios países de la región.

Recientemente el Instituto de Cooperación Iberoamericana ha puesto en marcha con algunos de los países más pobres de la región un mecanismo financiero de ayuda, llamado fondo de ayuda al equipamiento, por el que los países receptores de la ayuda pueden comprar bienes españoles en moneda local dando origen a un fondo que sirve para financiar proyectos y acciones de desarrollo en el país. Son numerosos los proyectos agrícolas que se están llevando a cabo con estos recursos.

Otra actividad nueva de cooperación que han iniciado hace algunos años los países desarrollados ha sido la del cambio de deuda por naturaleza. A través de este sistema organizaciones gubernamentales y no gubernamentales contribuyen a reducir la deuda y preservar

---

importantes extensiones de bosques y espacios naturales de alto interés ecológico, que se entregan al organismo encargado de la conservación de la naturaleza del país. En la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo que se celebrará en Brasil en 1992 este será uno de los grandes temas a debatir.

### III. RELACIONES AGRARIAS CON AMERICA LATINA

En este capítulo se tratan las actividades que no se consideran propiamente como de cooperación al desarrollo, tales como Conferencias y Congresos, relaciones con departamentos e instituciones de la región, intercambio de publicaciones agrarias, y otras actividades como la participación en ferias, intercambios comerciales agrarios y visitas de empresarios agrarios y pesqueros.

#### III.1. Conferencias y Congresos

Dentro de estas actividades destaca por su especial importancia para América la X Conferencia Interamericana de Ministros de Agricultura (X CIMA) que tuvo lugar en Madrid del 23 al 27 de septiembre de 1991.

Estas conferencias se celebran cada cuatro años y reúnen a los Ministros de Agricultura del continente americano. Son convocadas conjuntamente por la Organización de Estados Americanos (OEA) y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA).

La Conferencia de Madrid ha sido la primera que se ha celebrado fuera del continente, lo que supone un reconocimiento al papel que desempeña España en la región. Esta importante reunión ha tenido lugar en la antesala de las celebraciones de 1992, fecha de la conmemoración del Quinto Centenario del Descubrimiento de América: Encuentro de dos Mundos.

El tema general elegido para la X Conferencia ha sido «La agricultura de América Latina y el Caribe en el contexto de los Noventa: Estrategias para el fin de Siglo». En torno a este tema se han elabo-

---

rado varios documentos de trabajo en los que ha participado activamente el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación de España (MAPA). Dichos documentos han servido de apoyo para enfocar las deliberaciones de la reunión.

En la Conferencia se aprobó la *Declaración de Madrid*, documento final que recoge las preocupaciones más importantes del agro latinoamericano y marca las prioridades de actuación. Este documento y sus recomendaciones serán referencia obligada para la elaboración de las políticas agrarias de la región en los próximos años.

Durante la celebración de este encuentro tuvo lugar una mesa redonda en la que participaron los ministros americanos y los europeos de la CEE, y se analizaron los distintos puntos de vista en temas relacionados con el comercio agrario y la cooperación internacional.

La cumbre de Madrid servirá para impulsar en gran medida las relaciones de cooperación agraria de la CEE y España con América Latina y el Caribe. Asimismo se espera que sea el punto de partida para mantener un diálogo fecundo y permanente en el futuro entre ambas regiones.

Otra actividad importante que se celebrará en España en 1992 es el XX Congreso Mundial de la Viña y del Vino. Este encuentro tendrá lugar en Madrid y La Rioja en la segunda quincena de mayo de 1992. El lema de la reunión es «500 años de vitivinicultura americana y sus relaciones con Europa», en torno al cual se elaborarán ponencias y presentarán documentos.

Asimismo el MAPA participa en reuniones internacionales que se celebran en América Latina. Se ha colaborado estrechamente en la organización de la XVII Asamblea General de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN) celebrada en Costa Rica en 1988 y en la que se decidió la inclusión del español como tercera lengua oficial del organismo. También se participó con una importante ayuda financiera y técnica en el XIII Seminario Panamericano de Semillas, que tuvo lugar en Guatemala en 1990.

Para 1992 está prevista la participación de una delegación interministerial en la Conferencia de Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo que tendrá lugar en Brasil, cita que puede

---

marcar algunas directrices para la conservación de los recursos naturales en el mundo.

### III.2. *Relaciones con departamentos e instituciones de la región*

Son muy frecuentes las visitas de autoridades y técnicos de los distintos departamentos agrarios latinoamericanos a España para contactar con las autoridades españolas y establecer relaciones con empresarios del sector agroalimentario a través de ferias y exposiciones internacionales que se llevan a cabo en nuestro país.

La Secretaría General de Pesca Marítima del MAPA y el sector empresarial pesquero mantienen estrechas relaciones con los países de la región. La CEE por su parte está estudiando la posibilidad de firmar varios acuerdos de pesca con algunos países latinoamericanos.

Las relaciones multilaterales pesqueras con la región se canalizan principalmente a través de la Organización Latinoamericana de Desarrollo Pesquero (OLDEPESCA), la Comisión Interamericana del Atún Tropical (CIAT) y la Organización de la Pesca del Atlántico Noroccidental (NAFO).

A través de las agencias de cooperación internacional (FAO, IICA) también se mantienen contactos con los distintos departamentos agrarios. Otras instituciones de gran importancia son los centros internacionales de investigación agraria, que tienen sede en la región como el CIMMYT, CIAT, CIP y el CATIE. En el Anexo I figuran las principales instituciones americanas relacionadas con el sector agrario.

### III.3. *Publicaciones agrarias España-América*

El MAPA inició hace algunos años una ambiciosa colección de publicaciones sobre las aportaciones mutuas agrarias de América y España, que tanta importancia han tenido a lo largo de la historia en la alimentación y cambios de hábitos de consumo de los continentes europeo y americano.

---

Uno de los objetivos de esta colección es rescatar parte de nuestra historia común y analizar la importancia de alguno de estos intercambios que, como en el caso de la patata, acabaron con el hambre en Europa.

Se han elaborado ya más de 20 publicaciones que estudian el intercambio de plantas y ganado entre ambos lados del Atlántico. Así se describen el camino que siguieron algunos cultivos americanos muy ligados a las culturas autóctonas como el maíz, la papa (patata) y el tabaco entre otros y los que llegaron del Viejo Mundo como la vid, el café y el ganado español, entre los más destacados.

Por otra parte, el MAPA mantiene contactos con muchos centros de Información y documentación agrarias de América Latina. En los últimos años se han realizado numerosas donaciones e intercambios de publicaciones con instituciones de investigación y enseñanza agrarias

#### III.4. *Otras actividades agrarias*

El MAPA colabora con el Instituto Español de Comercio Exterior (ICEX) en exposiciones y ferias agroalimentarias que se celebran en América Latina, principalmente en la promoción de alimentos españoles con denominación de origen. Recientemente se han realizado degustaciones de estos productos en Estados Unidos y Costa Rica.

La apertura de los mercados comunitarios a los productos cárnicos españoles ha abierto una vía comercial que pronto se extenderá a otros países del continente americano una vez que se eliminen las restricciones zoosanitarias.

Son varias las ferias latinoamericanas dedicadas al sector agroalimentario en las que participa el MAPA y las asociaciones de productores, como es el caso de la de Palermo (Argentina). Hay que destacar también que en España tendrán lugar el próximo año dos importantes exposiciones ganaderas que son la *Feria Internacional Ganadera del V Centenario 1992*, que se celebrará en Zafra (Badajoz), y la *Feria Universal Ganadera de Salamanca 1992*.

---

Por otro lado son cada vez más frecuentes las visitas de misiones empresariales españolas que en el marco de los tratados de cooperación firmados entre España y varios países latinoamericanos, buscan oportunidades de negocio e inversión en los sectores agroalimentario y pesquero.

---

Cuadro 1

## PRODUCTO INTERIOR BRUTO

País	Millones de dólares de 1988										Promedio de las tasas de crecimiento anual		
	1980	1981	1982	1983	1984	1985	1986	1987	1988	1989	1961 1970	1971 1980	1981 1989
Argentina	102.140	94.124	88.157	90.405	91.710	87.049	92.357	94.555	91.142	85.730	4,4	2,5	-1,9
Bahamas	1.839	1.785	1.898	2.029	2.079	2.165	2.219	2.303	2.356	2.043	6,8	2,8	3,0
Barbados	1.451	1.380	1.310	1.313	1.359	1.382	1.455	1.494	1.541	1.591	6,1	0,1	1,0
Bolivia	5.861	5.908	5.628	5.179	5.188	5.187	5.083	5.197	5.321	5.430	5,0	4,8	-0,8
Brasil	277.919	269.388	273.015	266.114	280.398	303.627	321.791	328.286	326.073	336.072	5,4	8,7	2,1
Colombia	32.829	33.577	33.958	34.580	35.859	37.144	39.552	41.645	43.250	43.663	5,2	5,5	3,5
Costa Rica	4.017	3.925	3.643	3.739	4.032	4.064	4.284	4.481	4.625	4.878	6,0	5,4	2,2
Chile	24.650	25.976	22.378	22.251	23.664	24.178	25.529	26.949	28.925	31.809	4,3	2,6	2,9
Ecuador	10.966	11.400	11.550	11.087	11.481	11.950	12.273	11.789	13.065	12.132	5,2	9,1	2,0
El Salvador	5.998	5.392	4.990	5.045	5.143	5.228	5.264	5.390	5.473	5.517	5,8	2,6	-0,9
Guatemala	7.504	7.554	7.286	7.100	7.134	7.092	7.102	7.353	7.628	7.934	5,5	5,7	0,6
Guyana	575	572	502	457	467	472	473	476	460	429	3,6	0,9	-3,2
Haití	2.334	2.267	2.190	2.206	2.213	2.219	2.231	2.244	2.210	2.177	0,8	4,7	-0,8
Honduras	3.716	3.767	3.685	3.671	3.769	3.908	4.031	4.245	4.457	4.549	5,3	5,8	2,3
Jamaica	2.910	2.981	2.980	3.037	3.003	2.837	2.928	3.140	3.185	3.438	5,1	-1,6	1,9
México	151.919	165.147	163.385	155.738	161.376	165.920	159.080	161.806	164.267	169.472	7,1	6,7	1,2
Nicaragua	3.040	3.216	3.188	3.308	3.211	3.059	2.999	2.970	2.659	2.600	6,9	-0,1	-1,7
Panamá	4.473	4.663	4.892	4.879	4.872	5.099	5.286	5.395	4.518	4.478	8,1	5,1	0,0
Paraguay	4.710	5.119	5.065	4.912	5.070	5.276	5.264	5.496	5.856	6.207	4,6	8,7	3,1
Perú	30.921	32.478	32.471	28.100	29.361	29.909	33.492	36.606	33.694	29.257	5,5	3,5	-0,6
Rep. Dominicana	4.334	4.506	4.574	4.798	4.808	4.681	4.831	5.184	5.244	5.450	5,1	7,0	2,6
Suriname	1.438	1.519	1.481	1.433	1.364	1.352	1.340	1.196	1.235	1.253	5,6	4,4	-1,5
Trinidad y Tobago	6.964	7.184	7.428	6.744	6.182	5.793	5.751	5.322	5.077	4.869	4,2	5,4	-3,9
Uruguay	8.910	9.069	8.254	7.784	7.683	7.710	8.282	8.779	8.827	8.947	1,6	3,0	0,0
Venezuela	57.853	57.548	57.931	54.699	53.035	54.125	57.436	60.031	63.752	58.415	6,3	4,3	0,1
<b>América Latina</b>	<b>759.270</b>	<b>760.443</b>	<b>751.837</b>	<b>730.609</b>	<b>754.463</b>	<b>781.424</b>	<b>810.330</b>	<b>832.330</b>	<b>834.481</b>	<b>840.700</b>	<b>5,4</b>	<b>5,9</b>	<b>1,1</b>

Fuente: Progreso económico y social en América Latina. Informe 1990. BID.

Cuadro 2

País	PRODUCTO INTERIOR BRUTO										Promedio de las tasas de crecimiento anual		
	1980	1981	1982	1983	1984	1985	1986	1987	1988	1989	1970	1971	1981
	Millones de dólares de 1988										(Porcentajes)		
Argentina	3.617	3.284	3.031	3.064	3.065	2.870	3.005	3.037	2.890	2.685	3,0	0,8	-3,3
Bahamas	8.755	8.421	8.826	9.306	9.366	9.620	9.731	9.970	10.068	10.097	2,4	0,7	1,6
Barbados	5.827	5.541	5.242	5.233	5.373	5.464	5.727	5.882	6.067	6.264	5,7	-0,3	0,8
Bolivia	1.052	1.033	958	858	837	814	776	772	769	763	2,6	2,2	3,5
Brasil	2.291	2.171	2.151	2.051	2.114	2.240	1.349	1.391	1.415	1.432	2,5	6,2	-0,1
Colombia	1.273	1.274	1.261	1.257	1.276	1.294	1.349	1.391	1.415	1.432	2,1	3,3	1,3
Costa Rica	1.759	1.670	1.505	1.500	1.571	1.538	1.577	1.605	1.614	1.659	2,5	2,5	-0,6
Chile	2.212	2.293	1.943	1.899	1.985	1.995	2.071	2.150	2.269	2.454	1,9	1,1	1,2
Ecuador	1.350	1.363	1.342	1.252	1.260	1.283	1.283	1.201	1.297	1.272	1,9	5,9	-0,7
El Salvador	1.325	1.177	1.079	1.082	1.093	1.096	1.086	1.092	1.088	1.074	2,3	0,2	-2,3
Guatemala	1.085	1.062	996	944	922	891	867	872	879	888	2,6	2,8	-2,2
Guyana	759	754	662	604	617	624	625	630	609	568	1,1	0,5	-3,2
Haití	431	412	390	386	381	375	370	365	353	341	-1,2	2,8	-2,6
Honduras	1.015	992	936	899	890	892	890	907	923	913	2,2	2,3	-1,2
Jamaica	1.341	1.356	1.337	1.345	1.311	1.221	1.242	1.313	1.312	1.396	3,7	-3,1	0,4
México	2.157	2.290	2.212	2.058	2.082	2.090	1.959	1.949	1.935	1.954	3,6	3,6	-1,1
Nicaragua	1.097	1.124	1.078	1.082	1.015	935	886	848	734	694	3,5	-3,1	-5,0
Paraná	2.287	2.333	2.395	2.337	2.283	2.339	2.374	2.373	1.946	1.890	4,9	2,3	-2,1
Paraguay	1.497	1.575	1.508	1.416	1.416	1.429	1.383	1.401	1.450	1.493	1,7	5,5	-0,0
Perú	1.788	1.829	1.782	1.502	1.529	1.518	1.657	1.766	1.585	1.343	2,5	0,8	-3,1
Rep. Dominicana	761	772	765	784	767	730	736	772	764	777	1,9	4,4	0,2
Suriname	4.084	4.327	4.219	4.083	3.876	3.829	3.774	3.349	3.441	3.460	3,0	5,0	1,8
Trinidad y Tobago	6.520	6.689	6.859	6.164	5.990	5.181	5.089	4.652	4.388	4.158	2,1	5,0	4,9
Uruguay	3.058	3.093	2.797	2.621	2.571	2.563	2.738	2.886	2.885	2.908	0,6	2,6	0,6
Venezuela	3.851	3.716	3.634	3.337	3.147	3.126	3.228	3.285	3.399	3.035	2,7	0,8	2,6
<b>América Latina</b>	<b>2.188</b>	<b>2.142</b>	<b>2.071</b>	<b>1.968</b>	<b>1.987</b>	<b>2.014</b>	<b>2.043</b>	<b>2.054</b>	<b>2.017</b>	<b>1.989</b>	<b>2,6</b>	<b>3,3</b>	<b>-1,1</b>

Fuente: Progreso económico y social en América Latina. Informe 1990. BID.

**ANEXO II****PRINCIPALES INSTITUCIONES AMERICANAS  
RELACIONADAS CON EL SECTOR AGRARIO***ORGANISMOS CONTINENTALES***OEA (Organización de Estados Americanos)**

Fundada en 1890 durante la 1.<sup>a</sup> Conferencia de los Estados Americanos para promover los intercambios comerciales. Posteriormente se llamó Unión Panamericana y con el nombre actual de OEA se denomina a partir de 1948 con el propósito de fortalecer la paz y la seguridad del continente americano. Tiene su sede en Washington D.C. (Estados Unidos).

**CEPAL (Comisión Económica de Naciones Unidas para América Latina y el Caribe)**

Apoya y promueve el desarrollo económico de los países miembros, fortaleciendo las relaciones económicas entre países de la región y con otras naciones del mundo. Fue creado en 1948 y tiene su sede en Santiago (Chile).

**SELA (Sistema Económico Latinoamericano)**

Organización de consulta, coordinación y cooperación para el desarrollo social y económico de América Latina y el Caribe. Fue creado en 1975 y tiene su sede en Caracas (Venezuela).

*ORGANISMOS DE INTEGRACION***ALADI (Asociación Latinoamericana de integración)**

Su objetivo es la integración de los países de la región con vistas a promover un desarrollo socioeconómico equilibrado. Fue creado en 1961 y tiene su sede en Montevideo (Uruguay).

---

CARICOM (Comunidad del Caribe)

Tiene como objeto la integración económica, la coordinación de las políticas económicas y de comercio exterior y la planificación del desarrollo de los países del Caribe anglófono. Fue creado en 1973 y tiene su sede en Georgetown (Guyana).

JUNAC (Junta de Acuerdo de Cartagena)

Organismo subregional que tiene como objetivo promover el desarrollo y la integración económica de los países miembros: Venezuela, Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia. Fue creado en 1969 y tiene su sede en Lima (Perú).

SIECA (Secretaría Permanente del Tratado General de Integración Económica Centroamericana)

Organismo subregional cuyos objetivos son la promoción del desarrollo económico y social de Centroamérica y el logro gradual y progresivo de la unidad económica y social de la región. Fue creado en 1960 y tiene su sede en Guatemala (Guatemala).

*ORGANISMOS DE FINANCIACION PARA EL DESARROLLO*

ALIDE (Asociación Latinoamericana de Instituciones Financieras de Desarrollo)

Es la organización internacional que representa la banca de desarrollo latinoamericana y promueve la cooperación financiera entre sus estados miembros. Fue creada en 1968 y tiene su sede en Lima (Perú).

---

**BCIE (Banco Centroamericano de Integración Económica)**

Es una institución de financiamiento y promoción de la integración y el desarrollo económico de Centroamérica. Fue creado en 1960 y tiene su sede en Tegucigalpa (Honduras).

**BDC (Banco de Desarrollo del Caribe)**

Su objetivo es contribuir a financiar el desarrollo y crecimiento económico de los países del Caribe anglófono. Fue creado en 1969 y tiene su sede en Saint Michel (Barbados).

**BID (Banco Interamericano de Desarrollo)**

Este importante organismo contribuye de forma muy señalada a financiar el desarrollo económico y social de América Latina y el Caribe. Fue creado en 1959 y tiene su sede en Washington D.C. (Estados Unidos).

**BM (Banco Mundial)**

Es un organismo financiero cuyo principal objetivo es promover el progreso económico y social en los países en desarrollo y participa activamente en el desarrollo de la región. Fue creado en 1945 y tiene su sede en Washington D.C. (Estados Unidos).

**CAF (Corporación Andina de Fomento)**

Organismo de financiamiento y promoción de la integración y el desarrollo económico de la Subregión Andina. Fue creado en 1968 y tiene su sede en Caracas (Venezuela).

---

*ORGANISMOS DE COOPERACION AGRARIA*

CONASUR (Consejo Regional de Cooperación Agrícola del Cono Sur)

Organismo subregional de consulta de los Ministros de Agricultura del Cono Sur (Argentina, Brasil, Chile y Uruguay). Tiene por objetivo el fortalecimiento de las políticas agrícolas y la cooperación técnica recíproca. Fue creado en 1990 y la sede es rotatoria entre los países miembros.

CORECA (Consejo Regional de Cooperación Agrícola de Centroamérica. México, Panamá y República Dominicana)

Organismo subregional de consulta de los Ministros de Agricultura de América Central. Tiene por objetivo el fortalecimiento de las políticas agrícolas y la cooperación técnica recíproca. Fue creado en 1980 y tiene la sede en San José (Costa Rica).

FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación)

Agencia de las Naciones Unidas especializada en agricultura y alimentación. Su objetivo es mejorar la producción y distribución de los alimentos y elevar los niveles nutricionales de la población. Asesora a los gobiernos sobre las políticas y la planificación agrarias.

Fue creado en 1945 y tiene su sede en Roma (Italia).

La Oficina Regional para América Latina y el Caribe coordina la acción de la organización en la región y tiene su sede en Santiago de Chile.

IICA (Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura)

Organismo especializado en agricultura del Sistema Interamericano. Se encarga de la cooperación técnica y el fortalecimiento insti-

---

tucional en el campo agropecuario. Fue creado en 1942 y tiene su sede en San José (Costa Rica).

OIRSA (Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria)

De carácter subregional, está encargado de coordinar la sanidad agropecuaria en Centroamérica, México, Panamá y República Dominicana. Fue creado en 1953 y tiene su sede en San Salvador (El Salvador).

#### *ORGANISMOS DE INVESTIGACION AGRARIA*

CATIE (Centro Agrícola Tropical de Investigación y Enseñanza)

Organismo subregional encargado de la investigación y enseñanza de la agricultura tropical. Fue creado en 1973 y tiene su sede en Turrialba (Costa Rica).

CIMMYT (Centro Internacional de Mejoramiento del Maíz y Trigo)

Pertenece también al GCIAI. Su objetivo es el mejoramiento del maíz y el trigo para incrementar la producción mundial.

Fue creado en 1966 y tiene su sede en México D.F. (México).

CIAT (Centro Internacional de Agricultura Tropical)

Pertenece al Grupo Consultivo para la investigación Agrícola Internacional (GCIAI). Su objetivo es mejorar la producción agrícola en los países del Trópico Latinoamericano a través de la investigación agrícola y de redes técnicas para apoyar los sistemas de producción. Fue creado en 1968 y tiene su sede en Cali (Colombia).

---

CIP (Centro Internacional de la Papa)

Como los anteriores, pertenece al GCIAl. Su objetivo es el mejoramiento de la producción de la patata en los países en desarrollo. Fue creado en 1971 y tiene su sede en Lima (Perú).

Fuente: Agenda 1991. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

ANEXO III

CATALOGO DE PUBLICACIONES  
ESPAÑA-AMERICA

RELACION DE LIBROS

- Flora Ilustrada. Láminas botánicas de las expediciones a América y Filipinas en el siglo XVIII.
  - La expedición botánica al virreinato del Perú (1777-1788).
  - Influencia de las razas españolas en la ganadería Americana.
  - Intercambio y difusión de plantas de consumo entre el nuevo y el viejo mundo.
  - Las Comunidades de España y del Perú.
  - Una historia del tabaco en España.
  - El mercado del café.
  - Flora Huayaquilensis.
  - Moxos.
  - La agricultura viajera.
  - Del señorío a la república de los indios.
  - Valdelaguna y Coatepeq.
  - España. Encicijada de culturas alimentarias. Su papel en la difusión de los cultivos americanos.
  - Pesquerías tradicionales y conflictos ecológicos.
  - Resultados de la campaña «Antártida 8611».
  - Un viaje a la Antártida.
  - De papa a patata. La difusión española del tubérculo andino.
  - El maíz. De grano celeste a híbrido industrial.
-

**RELACION DE REVISTAS**

- *Agricultura y Sociedad*, n.º 56.
- *Revista de Estudios Agro-Sociales*, n.º 152.

Fuente: Secretaría General Técnica. Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.